

Rencana Program Kerja
Kuliah Kerja Nyata Kelompok 284 angkatan 114
Tahun Akademik 2023/2024
“Kelurahan Tunjungsekar, Kecamatan Lowokwaru, Kota Malang, Jawa Timur”

Dosen Pendamping Lapangan:

Ratna Sofiana, SH.,M.SI
NIP. 19910716 201903 2 018



Tema:

“Penguatan Komunitas Berkelanjutan melalui Pemanfaatan Sumber Daya Lokal”

Disusun Oleh:

Tim Kkn Kelompok 284

UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN KALIJAGA
YOGYAKARTA
2024

KATA PENGANTAR

Assalamualaikum Warahmatullahi Wabarakatuh

Alhamdulillah, segala puji dan syukur kami panjatkan kepada Allah SWT atas limpahan nikmat dan karunia-Nya, sehingga kami dapat menyelesaikan penyusunan Rencana Program Kerja Kuliah Kerja Nyata (KKN) ini dengan tema “Penguatan Komunitas Berkelanjutan melalui Pemanfaatan Sumber Daya Lokal”, sebagai bagian dari tugas KKN UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta angkatan ke-114 Tahun Akademik 2023/2024. Shalawat serta salam semoga tercurah kepada Nabi Besar Muhammad SAW, yang selalu menjadi penuntun dan panutan dalam kehidupan.

Kuliah Kerja Nyata (KKN) adalah bentuk pengabdian kepada masyarakat yang mencerminkan tiga unsur penting Tri Dharma Perguruan Tinggi: pendidikan, penelitian, dan pengabdian. Melalui KKN, mahasiswa diharapkan dapat menganalisis, mempelajari, dan merumuskan solusi untuk permasalahan di suatu daerah. Proses ini dimulai dengan observasi di lapangan sebelum menyusun Rencana Program Kerja.

Rencana Program Kerja ini tersusun berkat bantuan dan kerjasama yang baik antara peserta KKN Kelompok 284 Lowokwaru, penyuluh kemenag, perangkat desa/kelurahan, tokoh masyarakat, serta seluruh warga masyarakat. Kami mengucapkan terima kasih kepada semua pihak yang telah memberikan dukungan dalam penyusunan rencana ini.

Rencana Program Kerja ini menjadi gambaran kegiatan yang akan kami laksanakan pada Kuliah Kerja Nyata UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta angkatan ke-114, yang berlokasi di Kelurahan Tunjungsekar, Kecamatan Lowokwaru, Kota Malang, Jawa Timur. Kami hanya dapat berusaha dan berdoa semoga rencana ini dapat direalisasikan dengan baik dan memberikan manfaat baik bagi kami maupun masyarakat. Kritik dan saran dari semua pihak sangat kami harapkan untuk evaluasi pelaksanaan KKN kami. Terima kasih atas perhatian dan kerjasamanya.

Wassalamualaikum Warahmatullahi Wabarakatuh.

Malang, 19 Juli 2024

TIM KKN Kelompok 284

HALAMAN PENGESAHAN

Setelah diadakan pengarahan, bimbingan, koreksi dan perbaikan seperlunya dari Program Kerja Kuliah Kerja Nyata Tahun Akademik 2023/2024 UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta Angkatan ke-114 :

Kelompok : 284

Lokasi : Kelurahan Tunjungsekar, Kecamatan Lowokwaru, Kota Malang, Jawa Timur

Anggota :

No	NIM	Nama	Fakultas	Jabatan
1	21104040031	Adinda Esa Tinaka	Ilmu Tarbiyah dan Keguruan	Sekretaris
2	21101020004	Muhammad Rayyan Hamdillah	Adab dan Ilmu Budaya	Acara
3	21108040076	Dinda Aisyah Rachmi	Ekonomi dan Bisnis Islam	Humas
4	21102010005	Risma Tia Agustina	Dakwah dan Komunikasi	Sekretaris
5	21101010053	Ali Luqman	Adab dan Ilmu Budaya	Ketua
6	21105030127	Nur Rofiatun Nisa	Ushuluddin dan Pemikiran Islam	PDD
7	21108010086	Mahda Auniza Avnes	Ekonomi dan Bisnis Islam	Bendahara
8	21105030016	Abdullah Izzussabil Bin Ujuds	Ushuluddin dan Pemikiran Islam	Acara
9	21103040154	Aldi Surya Maulana	Syariah dan Hukum	Humas
10	21105050021	Fafina Rohmatillah	Ushuluddin dan Pemikiran Islam	PDD

Maka dipandang sudah memenuhi syarat untuk diajukan sebagai Program Kerja Kuliah Kerja Nyata UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta dari kelompok tersebut di atas.

Demikian pengesahan ini kami berikan, semoga dapat dipergunakan sebagaimana mestinya.


Malang, 19 Juli 2024

Hormat Kami,

Pembimbing Kemenag

Dosen Pembimbing Lapangan

Ana Mufidah, S.Ag, M.Ag
NIP. 1974090420050120028


Ratna Sofiana, SH.,M.SI
NIP. 199107162019032018

BAB I

PENDAHULUAN

A. Latar Belakang

Kuliah Kerja Nyata (KKN), merupakan salah satu program utama di universitas yang bertujuan untuk mengabdikan kepada masyarakat melalui pendekatan lintas disiplin dan sektor. Di UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta, KKN dilaksanakan selama 45 hari di sebuah desa atau wilayah setingkat desa, melibatkan mahasiswa semester 6. Kegiatan KKN mencakup berbagai aktivitas seperti belajar, mengajar, serta berbaur dan berkontribusi langsung dalam kehidupan masyarakat setempat. Pelaksanaan KKN ditujukan untuk menumbuhkan kembangkan empati dan kepedulian civitas akademika UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta terhadap (1) berbagai permasalahan yang riil dihadapi masyarakat dan (2) pembangunan berkelanjutan yang diperlukan untuk mencerdaskan kehidupan bangsa dan mewujudkan kesejahteraan masyarakat yang sesuai dengan masyarakat islam yang sebenarnya.

Selain itu, kegiatan KKN diharapkan dapat membentuk pribadi yang tangguh, unggul, berkepribadian mulia, serta siap menghadapi tantangan di masyarakat. UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta telah mengembangkan program KKN yang tidak hanya melibatkan civitas akademika dalam kegiatan pengabdian, tetapi juga mencakup rangkaian kegiatan integrasi-interkoneksi yang dirancang untuk menyelesaikan permasalahan masyarakat secara strategis. Dalam program ini, masyarakat berperan sebagai aktor utama, sementara mahasiswa bertindak sebagai pemecah masalah, motivator, fasilitator, dan dinamisator dalam proses pemberdayaan.

Melalui konsep ini, mahasiswa diharapkan mampu mengembangkan diri sebagai agen perubahan yang cerdas dan efektif dalam menyelesaikan masalah di masyarakat. Program KKN dibagi menjadi dua kategori: Program Kerja Unggulan dan Program Kerja Pendukung. Program unggulan mencakup bidang keagamaan, ekonomi, dan lingkungan. Program pendukung akan dirinci lebih lanjut dalam Rancangan Program Kerja (RPK).

Sasaran KKN kali ini adalah RW 06 Kelurahan Tunjungsekar, Kecamatan Lowokwaru, Kota Malang, Jawa Timur, yang memiliki potensi besar untuk diberdayakan. Melalui Program Kerja Unggulan dan Pendukung ini, kami berharap dapat memberikan manfaat nyata bagi

masyarakat Kelurahan Tunjungsekar serta seluruh Civitas Akademika UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta.

B. Tujuan

Kuliah Kerja Nyata di Kelurahan Tunjungsekar diharapkan dapat memberdayakan masyarakat, meningkatkan intelektualitas di bidang pendidikan, ekonomi, keagamaan, dan bidang lainnya, serta mensinergikan potensi kualitas hidup warga. KKN juga bertujuan menjadi fasilitator bagi mahasiswa sebagai calon sarjana dan pemimpin masa depan, sehingga mereka dapat bekerja secara sistematis dalam menghadapi masalah kehidupan bermasyarakat.

BAB II

GAMBARAN UMUM LOKASI

Kelurahan Tunjungsekar adalah salah satu kelurahan di Kecamatan Lowokwaru, Kota Malang, Jawa Timur, dengan luas 1.907.800 m² dan ketinggian 600 meter di atas permukaan laut. Suhu maksimum mencapai 27°C dan suhu minimum 20°C, dengan curah hujan maksimum 2,71 mm dan minimum 2,31 mm. Kelurahan ini berpenduduk 16.519 jiwa dengan kondisi masyarakat yang beragam dan terkenal dengan industri mebelnya yang berkualitas. Terdiri dari 8 Rukun Warga (RW) dan 73 Rukun Tetangga (RT), mayoritas penduduknya, sekitar 15.227 jiwa, beragama Islam.

Kehidupan di Kelurahan Tunjungsekar penuh dengan kerukunan, tercermin dalam kegiatan sosial dan keagamaan seperti gotong royong, bersih desa, lomba kebersihan antar RT, arisan bapak-bapak, PKK, dan karang taruna. Kegiatan keagamaan seperti tahlilan, sholawatan, pengajian RT dan RW, majlis taklim, dan istighosah secara rutin dilakukan di masjid, langgar, balai RW, atau rumah warga.

A. Potensi Desa

Setelah melakukan observasi di lokasi KKN kami di Kelurahan Tunjungsekar, Kecamatan Lowokwaru, Kota Malang, Jawa Timur, dan mengamati lingkungan serta kehidupan masyarakat setempat, kami menemukan bahwa kehidupan sosial di daerah ini sangat harmonis. Kesadaran gotong-royong masih menjadi fondasi utama dalam interaksi sehari-hari. Selain itu, masyarakat di sini sangat menjunjung tinggi rasa empati dan simpati. Sikap terbuka warga untuk menerima pendatang, termasuk mahasiswa KKN, sangat menonjol, dan mereka dengan antusias mengajak kami berpartisipasi dalam berbagai kegiatan sosial yang diadakan di Kelurahan Tunjungsekar.

B. Identifikasi Potensi Desa (*Asset Mapping*)

1. Bidang Agama

- a. Di daerah ini terdapat banyak Taman Pendidikan Al-Qur'an (TPA) yang memiliki pengajar tersertifikasi. Para pengajar ini menggunakan metode pengajaran khusus yang telah disesuaikan dengan kebijakan masing-masing TPA, sehingga memberikan pendidikan agama yang terstruktur dan efektif bagi anak-anak.

- b. Berbagai kegiatan pengajian rutin diadakan oleh masjid-masjid setempat serta organisasi RT dan RW, yang bertujuan untuk memperkuat pemahaman keagamaan dan meningkatkan spiritualitas masyarakat.

2. Bidang Kesehatan

Kesadaran masyarakat akan kesehatan di Kelurahan Tunjungsekar cenderung tinggi. Di kelurahan ini, terdapat kegiatan rutin seperti posyandu balita dan lansia, serta posbindu, yang bertujuan untuk memantau dan meningkatkan kesehatan ibu, anak, dan warga lanjut usia secara berkesinambungan.

3. Bidang Sosial, Budaya, dan Ekonomi

- a. Wisata Bambu Mewek memiliki potensi besar untuk meningkatkan pendapatan warga. Tempat wisata ini juga kaya akan nilai sejarah dan budaya, meskipun masih kurang informasi yang jelas tentang sejarah dan budaya tersebut yang disediakan bagi pengunjung.
- b. Beberapa Usaha Mikro, Kecil, dan Menengah (UMKM) di daerah ini belum memiliki Nomor Induk Berusaha (NIB) maupun sertifikasi halal, yang penting untuk meningkatkan kepercayaan konsumen dan memperluas pasar.
- c. Kelurahan Tunjungsekar memiliki banyak industri meubel yang tersebar luas, memberikan kontribusi signifikan terhadap perekonomian lokal dan menyediakan lapangan kerja bagi masyarakat.

BAB III

PROGRAM KERJA KKN LOWOKWARU

A. Tema Kegiatan

“Penguatan Komunitas Berkelanjutan melalui Pemanfaatan Sumber Daya Lokal”

B. Tujuan Kegiatan

1. Pemberdayaan Masyarakat: Membantu masyarakat mengidentifikasi masalah dan menemukan solusi yang sesuai dengan kebutuhan dan potensi mereka.
2. Peningkatan Kualitas Hidup Masyarakat: Meningkatkan akses dan kualitas layanan publik serta kondisi sosial dan ekonomi masyarakat.
3. Memberikan Pengalaman Belajar: Memberikan kesempatan bagi mahasiswa untuk belajar dari pengalaman langsung di lapangan, serta menerapkan pengetahuan dan keterampilan yang telah dipelajari dalam situasi nyata.

C. Program Kerja

Program Kerja Unggulan

No	Program Kegiatan	Deskripsi Kegiatan	Waktu Pelaksanaan
Bidang Keagamaan			
1.	Sosialisasi moderasi beragama	Dalam program ini, kami berinisiatif mengadakan sosialisasi tentang moderasi beragama menggunakan media interaktif yang telah kami rancang. Program ini ditujukan kepada siswa di SDN Tunjungsekar 03, dengan tujuan memperkenalkan konsep moderasi beragama sejak dini dan mendorong pemahaman yang lebih inklusif dan toleran di kalangan pelajar.	26 Juli 2024

2.	Sosialisasi pencegahan pinjaman online, judi online, dan game online di majlis RW setempat.	Dalam program ini, kami berinisiatif mengadakan sosialisasi mengenai pencegahan pinjaman online, judi online, dan kecanduan game online. Sosialisasi ini ditargetkan kepada masyarakat yang berkumpul di majlis RW setempat, dengan tujuan meningkatkan kesadaran dan pemahaman mereka tentang risiko dan dampak negatif dari kegiatan tersebut, serta memberikan strategi pencegahan yang efektif.	23 Juli 2024
Bidang Ekonomi			
1.	Pembuatan NIB sekaligus sertifikasi halal untuk UMKM	Dalam program ini, kami berinisiatif mengadakan pendampingan bagi pelaku UMKM setempat dalam proses pembuatan Nomor Induk Berusaha (NIB) serta sertifikasi halal. Program ini bertujuan membantu UMKM mematuhi regulasi resmi dan meningkatkan kepercayaan konsumen terhadap produk mereka, sehingga dapat meningkatkan daya saing dan memperluas pasar.	5-14 Agustus 2024
Bidang Lingkungan			
1.	Sosialisasi terkait pembuatan bank sampah untuk RW 06	Dalam program ini, kami berinisiatif mengadakan sosialisasi tentang pembuatan bank sampah yang ditujukan kepada masyarakat di RW 06. Tujuannya adalah untuk	30 Juli 2024

		meningkatkan kesadaran lingkungan, mengajarkan pengelolaan sampah yang efektif, serta mendorong warga untuk berpartisipasi dalam kegiatan daur ulang dan pengurangan limbah, sehingga menciptakan lingkungan yang lebih bersih dan sehat.	
2.	Membersihkan sekaligus mempercantik destinasi wisata Bambu Mewek	Dalam program ini, kami berinisiatif mengadakan kegiatan untuk membersihkan dan mempercantik destinasi wisata Bambu Mewek yang terletak di Kelurahan Tunjungsekar. Tujuannya adalah untuk meningkatkan daya tarik wisata, menjaga kebersihan lingkungan, dan menciptakan suasana yang lebih nyaman dan menarik bagi pengunjung, sehingga dapat meningkatkan jumlah wisatawan dan mendukung perekonomian lokal.	31 Juli 2024

Program Kerja Pendukung

No	Program Kerja	Deskripsi Kegiatan	Waktu Pelaksanaan
1.	Berpartisipasi dan bekerja sama dengan Ibu Posyandu RW Sekitar	Dalam kegiatan ini, kami berpartisipasi dan bekerja sama dengan pengurus posyandu di sekitar RW. Kegiatan ini bertujuan memberikan pelayanan kesehatan kepada ibu hamil, bayi, dan lansia, memastikan mereka mendapatkan	12, 15, 19 Juli 2024

		perawatan dan dukungan yang diperlukan untuk meningkatkan kesehatan dan kesejahteraan mereka.	
2.	Mengisi jadwal piket di KUA Lowokwaru	Pada kegiatan ini, kami berpartisipasi dalam kegiatan di KUA Lowokwaru dan mendokumentasikan setiap kegiatan yang terdapat di KUA.	Seminggu 2x, dilaksanakan pada hari Senin dan Kamis
3.	Berkerja sama dengan kelurahan Tunjungsekar dalam pengadaan Urban Farming di kantor Kelurahan	Dalam kegiatan ini, kami berpartisipasi dan bekerja sama dengan Kelurahan Tunjungsekar dalam mengadakan program Urban Farming di Kantor Kelurahan. Tujuannya adalah untuk mempromosikan pertanian perkotaan, menyediakan sumber pangan lokal, serta meningkatkan kesadaran dan keterlibatan masyarakat dalam praktik pertanian berkelanjutan.	21 Juli 2024
4.	Berpartisipasi dalam kegiatan kerja bakti warga RW 6	Kegiatan ini bertujuan untuk membersihkan lingkungan di sekitar RW 06, guna menciptakan lingkungan yang lebih bersih, sehat, dan nyaman bagi warga setempat.	21 Juli 2024
5.	Menjadi panitia dengan dalam kegiatan 17 Agustus di RW 6 RT 4,5	Kegiatan ini dilaksanakan dalam rangka menyambut acara 17 Agustus yang diadakan oleh RW 06, khususnya di RT 04 dan RT 05. Tujuannya adalah untuk mempersiapkan lingkungan agar	17 Agustus 2024

		lebih bersih dan rapi menjelang perayaan Hari Kemerdekaan Indonesia.	
6.	Berpartisipasi dalam olahraga badminton di Kelurahan Tunjungsekar	Dalam kegiatan ini, kami ikut berpartisipasi aktif dalam kegiatan olahraga badminton yang diadakan di Kelurahan Tunjungsekar, dengan tujuan untuk memeriahkan serta mendukung kegiatan komunitas setempat.	Seminggu 2x, dilaksanakan pada hari Rabu dan Jum'at
7.	Berpartisipasi dalam pengajian ibu-ibu	Kami turut berpartisipasi dalam pengajian ibu-ibu yang merupakan bagian dari tradisi rutin yang diadakan oleh RW setempat. Kegiatan ini dilaksanakan secara berkala untuk memperkuat ikatan sosial dan keagamaan di komunitas.	Seminggu 1x, dilaksanakan pada hari selasa
8.	Mengajar bahasa Arab	Dalam kegiatan ini, kami berperan dalam mendampingi anak-anak Taman Pendidikan Qur'an (TPQ) dalam proses pembelajaran Bahasa Arab, dengan tujuan untuk mendukung mereka dalam memahami dan menguasai bahasa tersebut dengan lebih baik.	2 Agustus 2024
9.	Mengajar di SDN Tunjungsekar 3	Pada kegiatan ini, kami terlibat dalam pengajaran mata pelajaran agama, matematika, dan Pancasila di SDN Tunjungsekar 3. Tujuan dari partisipasi ini adalah untuk mendukung proses belajar siswa,	23 dan 25 Juli 2024

		memperdalam pemahaman mereka dalam ketiga mata pelajaran tersebut, serta memperkenalkan inovasi dalam pembelajaran.	
10.	Mempercantik kantor kelurahan Tunjungsekar dalam rangka 17 Agustus	Kegiatan ini merupakan bentuk kerjasama dengan kelurahan untuk menghias kantor Kelurahan Tunjungsekar sebagai persiapan menyambut perayaan 17 Agustus. Tujuan dari kegiatan ini adalah untuk mempercantik lingkungan kantor dan menciptakan suasana meriah dalam rangka memperingati Hari Kemerdekaan.	4-10 Agustus 2024

D. Waktu dan Tempat Pelaksanaan

Waktu pelaksanaan kegiatan dilakukan dari tanggal 10 Juli-24 Agustus 2024 bertempat di Kelurahan Tunjungsekar, Kecamatan Lowokwaru, Kota Malang, Jawa Timur.

E. Struktur Keanggotaan

No	NIM	Nama	Fakultas	Jabatan
1	21104040031	Adinda Esa Tinaka	Ilmu Tarbiyah dan Keguruan	Sekretaris
2	21101020004	Muhammad Rayyan Hamdillah	Adab dan Ilmu Budaya	Acara
3	21108040076	Dinda Aisyah Rachmi	Ekonomi dan Bisnis Islam	Humas
4	21102010005	Risma Tia Agustina	Dakwah dan Komunikasi	Sekretaris
5	21101010053	Ali Luqman	Adab dan Ilmu Budaya	Ketua
6	21105030127	Nur Rofiatun Nisa	Ushuluddin dan Pemikiran Islam	PDD
7	21108010086	Mahda Auniza Avnes	Ekonomi dan Bisnis Islam	Bendahara

8	21105030016	Abdullah Izzussabil Bin Ujuds	Ushuluddin dan Pemikiran Islam	Acara
9	21103040154	Aldi Surya Maulana	Syariah dan Hukum	Humas
10	21105050021	Fafina Rohmatillah	Ushuluddin dan Pemikiran Islam	PDD

F. Rincian Anggaran Biaya

No	Keterangan	Total
1	RAB Operasional Kegiatan	Rp 7,475,000.00
2	RAB Proker Keagamaan (Moderasi Beragama dan Mengajar)	Rp 200,000.00
3	RAB Proker Lingkungan	Rp 1,200,000.00
4	RAB Proker Ekonomi (Pembuatan NIB dan Sertifikasi Halal)	Rp 350,000.00
5	RAB 17 Agustus Ke-79	Rp 2,000,000.00
6	RAB Dana Lain-Lain	Rp 2,000,000.00
Total		Rp 13,225,000.00

BAB IV

PENUTUP

Demikianlah program kerja ini kami susun sebagai langkah awal dalam perencanaan dan pelaksanaan Program KKN. Program kerja ini bertujuan untuk memberikan manfaat bagi masyarakat dan mahasiswa yang terlibat. Dalam dokumen ini, kami telah menguraikan deskripsi kegiatan, sasaran, dan tujuan yang akan diterapkan selama KKN. Kami berharap program ini dapat memberikan dampak positif yang signifikan bagi masyarakat yang kami layani.

Melalui berbagai kegiatan yang direncanakan, kami bertujuan untuk menawarkan solusi konkret terhadap masalah yang dihadapi masyarakat, meningkatkan kualitas hidup mereka, serta membangun kerjasama yang harmonis antara mahasiswa dan masyarakat. Kami berkomitmen untuk melaksanakan program ini dengan dedikasi dan tanggung jawab penuh, serta menjaga transparansi, akuntabilitas, dan integritas di setiap tahap pelaksanaan. Kami juga mengucapkan terima kasih atas kesempatan yang diberikan untuk menyusun rencana kerja KKN ini.